
7年“磨”出一碗好面，拉面进入0添加时代
天然食品联盟秘书长、百宴菌菇拉面的董事长 李云超

百宴拉面这一品牌的发展，到目前为
止，已经进入第 9个年头。而在这个品牌
发展的前 7年，被李云超称为最纠结的 7
年。而他所纠结的原因，就是传统拉面的
添加剂问题一直难以得到解决。传统拉
面剂是由三种食品添加剂组合而成的，这
些添加剂中，不乏长期食用会对身体造成
影响的。李云超坦言“在开始的7年里，这
一问题一直困扰着我。”

2014 年，李云超发现，包括《郑州晚
报》在内的各大主流媒体开始对一加一天
然面粉进行轮番的报道，这让他眼前一
亮。“从开始做拉面起就全国各地寻找合
适的面粉。内蒙古、银川、新疆等各个地
区的面粉都无法解决拉面添加剂的问
题。”看到报道后，李云超第一时间找到了
一加一天然面粉的董事长王刚，在跟王刚
对接后，李云超和该面粉生产企业一起，
经过 4个月的研发，健康无添加的拉面专
用粉终于研发成功。与此同时，李云超又
与台湾一家企业合作，投入 200万元研发
出了每小时可以制作800公斤拉面的拉面
机。此时的李云超豁然开朗，传统拉面困

扰他多时的添加剂问题终于得到了解决。
“研发成功的那天，我真的是一晚上没

睡着，太兴奋。”有了无添加拉面专用粉的
百宴如虎添翼，随即摒弃了传统拉面的经
营模式，推出了百宴菌菇拉面，并于2014年
11月22日，将现有的60余家店铺门头统一
更换为“百宴菌菇拉面”。自此，拉面告别
了添加剂时代，百宴也开始了菌菇拉面的
新时代。“当时餐饮界的同行听闻百宴60多
家店同时进行了如此大的改革，大多数都
表示不认同。”李云超回忆起当时的情况，

“但是我觉得这种颠覆也是百宴这一品牌
胆识的体现。让消费者重新了解、认识并
认可百宴菌菇拉面，也费了很大力气。现
在回想起来，这些付出都是值得的。”

“有一次我巡店，遇到一位 80多岁的
奶奶，当时我就问她吃过几次我们的拉
面，感觉怎么样，奶奶说她吃过好多次了，
主要就是我们家的拉面吃下去很好消
化。”李云超解释道，因为没了添加剂，加
上精选自云南的菌菇，不像以前吃完会腹
胀等。在郑州打造样板市场，也是为未来
走向一线城市打下基础。
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（人物从左到右）耀军烩面董事长：张耀军 紫苏餐厅董事长：张翀 百宴菌菇拉面董事长：李云超 一加一天然面粉董事长：王刚
芽状元天然豆芽董事长：李银州 豆状元天然豆腐董事长：李胜利 特约主持人：陶醉

“对话健康餐企”高端访谈在郑报融媒举行

餐饮食品抓不住健康
将失去未来十年

10月13日，在郑报融媒直播间内，一场和“吃”有关的高端访谈吸引了十几万网友的关注。有网友表示，“点开直播间，看到6位西装革履的
男士，浓重的商务气息更像是一场商业上的访问，怎会和如此接地气的吃有关呢？”

虽然这些大咖看起来并不眼熟，但提到他们的品牌，中原的吃货朋友都格外亲切。这6位分别是天然食品联盟会长、一加一天然面粉董事长
王刚，天然食品联盟秘书长、百宴菌菇拉面董事长李云超，天然食品联盟会员、耀军烩面董事长张耀军以及芽状元天然豆芽董事长李银州，豆状元
天然豆腐董事长李胜利，紫苏餐厅董事长张翀。

这些品牌在整个餐饮产业链中的各个环节中为广大“吃货”服务，而他们的掌门人，其中5位有一个共同的身份，那就是天然食品联盟成员，天然食品
联盟是由一加一天然面粉的董事长王刚发起，联盟的核心精神是“只减不加、确保食品安全”。“只减”，尽量减少食品中的有害成分;“不加”，不加任何添加
剂，包括天然食品添加剂。天然食品联盟旨在报团打造天然食品行业领导品牌，“只减不加”的要求更符合消费者需求、更安全、更健康。

面对餐饮行业的一次又一次洗牌，这些品牌是如何越做越大、越做越强的？在新的经济形势下，餐饮又会进入一个什么样的发展阶段？餐饮
人在面对新形势该如何与时俱进？带着这些问题，郑报融媒对话这些天然食品行业领导品牌掌门人，共同探讨当下新经济形势“健康餐饮，究竟路
在何方”。郑报融媒记者 肖雅文

传统特色名吃，化身年轻人新宠
天然食品联盟会员、耀军烩面的董事长 张耀军

餐饮企业如何借助当地传统特色，完
成升级转型？一边是壮士断腕，做零添加
拉面的百宴菌菇拉面致力于郑州打造样
板市场，另一边则是不断转型升级，将传
统烩面做成时尚餐饮的耀军烩面。

烩面，已然成为河南美食的一张名
片。1997年，张耀军开店卖烩面；2008年
来到郑州，仍然经营烩面生意，这是耀军
烩面的前身。“当年有位顾客来吃烩面，吃
了两口后突然很生气。”经过沟通才发现，
这是位老顾客，吃到烩面口感不对，感觉
面里加了添加剂导致面条吃起来过于筋
道。这件事情对张耀军的触动很大，他讲
道：“当时我心里特别的难受，因为我并没
有往面里加任何添加剂，不论我怎么解
释，这位顾客就是不相信，最后很生气地
走了。”顾客走之后，疑惑的张耀军开始查
找原因，最终发现，原来是面粉在制作的
过程中就已经加入了添加剂，而他在选购
时并不知情。这时候张耀军意识到了食
材选择的重要性，来时重新选择天然不添
加的原料。同一时间，张耀军的烩面馆旁
大大小小的饭店纷纷开门营业，“打折，送
菜，那会周围饭店各式各样的促销活动都
有，但在我没有做促销的情况下并没有对
我的店造成什么影响，相反的，生意越来

越好。”这让张耀军在高兴的同时也意识
到，大家的饮食意识已经逐渐发生改变，
大家开始追求健康，而不是单纯价低。

原料健康了是第一步，如何让成品烩
面更加健康成为张耀军下一个思考的问
题。他发现，传统烩面比较油腻，随着大
家生活水平提高，健康的饮食习惯让大家
更喜欢吃偏清淡的食物，过于油腻会对身
体健康造成负担。迎合现代人的饮食习
惯，做一碗不腻不膻的烩面成为了耀军烩
面的研发目标。而就在研发的过程中，张
耀军也思考着另一个问题，如何通过新
的经营模式，让烩面更适合现代人的快
节奏的生活习惯。新的产品、新的经营
模式，整装再出发的耀军烩面让许多年
轻人耳目一新。我们平日里钟爱却没办
法经常去吃的河南特色，如今也成了年
轻人人人必点的美食。“特别是上班族
们，不膻不腻的烩面让他们即便是下午
有工作也可以不用担心，吃完身上不会
再像以前那样留下气味。所以我们店里
的确是有许多年轻上班族来消费。”张耀
军认为，河南烩面如果想真正地走出去，
必须在模式、产品上进行升级来迎合消费
者的需求，烩面如此，整个餐饮企业想要
发展也是如此。

找到新方向，向前走的路会很轻松
紫苏餐厅的董事长 张翀

餐饮业的每次转型升级，都会面临一
次行业的洗牌，在洗牌的过程中，不想被
淘汰，餐饮企业领导人的正确决策至关重
要。舍弃十几家餐厅，用匠心打造餐厅的
紫苏餐厅董事长张翀，在近几年带领餐厅
转型的过程中逐渐摸索出了新的方向。“我
们的每一家餐厅的门头上都会有一句话

‘用匠心才会做出好菜’，也是我们在转型
中的一些感悟。”张翀讲道，以前传统的思
想就是觉得做得快、做得多就是好，在转型
的过程中发现，想做好必须要往深处做，尊
重食材，释放食材本身的味道。“我们选大
米追到了吉林延边，选醋去到了山西，选辣
椒更是跑到了成都，我们认识到了选材对
菜品的重要性，好的食材是菜品的根，好的
食材才能做出顾客认可的菜品。”

另外就是尊重顾客，不断地提升餐厅
的体验感，从菜名到出品向顾客展示出的
是经营者团队的用心，“找到了对的路子
走起来很轻松，没有了传统模式下的那种
担忧，我们一直再往前走，很上瘾。”张翀
笑道。

在推广上，紫苏餐厅本身并没有花费
太多的精力。“我们做的就是把心收回来，
专注于菜品，这样下来之后我们发现，顾客
体验度越来越好，他们自己就会通过一些
社交渠道去分享。这样走着走着，顾客本
身就成为了我们最好的推广渠道。”张翀讲
到自己的推广经验，同时他也认为，餐饮人
面临着新形势已经开始觉醒，从食材开始，
到经营的重心都开始有了新的理解和改
变，未来的餐饮业一定是向好的。

天然食材已逐渐被消费者们认识、认可、选择
天然食品联盟会员、芽状元天然豆芽的董事长 李银州

从百宴到耀军再到紫苏，很显然，好
食材成为了餐饮转型的重点。那随之而
来的，是好的食材必然增加成本这一矛
盾，如何让餐企在提供健康菜品和保持盈
利两者之间寻求平衡？

作为天然食品联盟的成员单位，芽状
元天然豆芽是全世界最大的豆芽种植销
售企业，而其掌门人李银州在谈到这个

“最大”时格外的谦虚：“这个最大只是我
们的产量是最大，但是在生产的品质上，
和世界上最好的豆芽生产企业相比，我们
还是有差距的。”

上个月，李银州前往日本去参观了一
家拥有89年历史的豆芽生产销售企业，在
参观和交流的过程中，李银州深刻地感受
到了两国豆芽市场之间的差距，该企业每
日的产量并不是很高，但是出品的所有豆
芽都是带包装且清洗干净的。我们国内
的市场就不太一样，“在 2011年毒豆芽事
件对整个豆芽市场的打击都是特别大
的。”李银州感触颇深，“举个简单的例子，
从前豆芽是我们餐桌上的常客，热干面里
面豆芽也是主角。但是现在，我在外面总
是听到有人在点热干面的时候提醒商家
不要放豆芽，原因不是不爱吃，而是害怕

添加剂等有害物质。”作为一个全世界最
大的豆芽的生产销售企业的掌门人，这样
的事情让李银州心里十分的难受。在与
日本企业交流的过程中，李银州也把这个
问题带到了谈话中，日本的豆芽生产企业
怎么避免类似“毒豆芽”事件的发生，该企
业负责人告诉他，每个出品的包装上都会
被要求印上豆芽生产过程中运用的材料，
你可以选择添加，但是必须写明，最后选
择权在消费者手里。

中国有全世界最好的绿豆，但是品质
最好的绿豆却大都被美国、日本、韩国等
国家买走，国内使用的反而不是最高品
质。这就让李银州发出了思考：“为什么
我们不能用最好的豆子？”经过成本核算，
李银州发现用好豆子好工艺并且加上包
装，整个下来成本并不是不能接受，而且经
过一段的市场投放，也向他证明了，这样的
路子没有错。“老百姓对食材的要求不断提
高，为了选择安全优质的食材，他们也能够
接受相对较高的价格。”李银州讲道，不仅
是市场，消费者的观念也在不断地更新，他
自己也逐渐意识到了天然食材的重要性，
虽然只是个开始，但是李银州希望，自己能
带领企业将天然进行到底。

要把纯天然带进千家万户
天然食品联盟会员、豆状元天然豆腐的董事长 李胜利

“卤水点豆腐，一物降一物”，这不仅
是一句有趣的歇后语，也道出了豆腐的制
作原理。豆腐这一发迹于中国的食物现
在已经风靡全世界，大家熟悉的制作方法
就是通过添加卤水或者是石膏。但是在
豆状元天然豆腐的董事长李胜利眼里，这
些都不够天然；“我们在传统工艺的基础
上去除了所有会对人们身体造成影响的
成分，运用了现代科技，称之为乳酸菌点
法，还原汉朝的豆腐制作工艺。”李胜利讲
道，“卤水、石膏等方法点豆腐，也是我们
传统的制作豆腐的方法，这样的方法出品
快，效率高，成本较低。而乳酸菌点豆腐
不管是效率还是成本都相对较高。”事实
上，不管是石膏还是卤水，都属于是食品
添加剂，是国家允许的范围，但是这两种

方法点出的豆腐，对人的身体多少会产生
一些影响。“本草纲目中有记载，卤水豆腐
小毒，石膏豆腐小寒，人在正常的身体状
况下食用并没有什么影响，但是如果是体
虚或者有其他相关疾病的，食用这些豆腐
多少会对身体有些影响。”李胜利介绍道。

工艺上的纯天然固然重要，但是好的
原料也是豆腐生产的关键，从去年开始，
豆状元也开始了寻找优质原料之旅，“在
今年的 5月份，我们在黑龙江找到了中国
生态最好的县，在那里设置了 15200多亩
的种植基地。已经开始为我们提供好的
豆子，”李胜利讲道，“天然食品不仅是要
做到对人体没有伤害，更重要的是如何为
消费者提供更有营养价值的食物，为了这
一理念，我们要把纯天然带进千家万户。”

健康食材为基础，特色化发展是餐饮发展的新趋势
天然食品联盟会长、一加一天然面粉的董事长 王刚

地处中部，河南的餐饮文化可谓是包
罗万象，不管是南方的米、粉，还是北方的
面食，在河南都会得到很好的诠释。但是
由于地处秦岭淮河以北，大多数河南人还
是更钟情于面食。而在我们郑州，就有这
么一家以天然面粉为金字招牌的面粉加
工企业，那就是一加一天然面粉。

据了解，一加一不但开创了一个天然
面粉新品类，而且创立了天然食品联盟，
要带动一批企业走天然食品之路。更重
要的是，现在一加一天然面粉已经成为很
多餐饮企业，向顾客展示自己产品品质的
信任，为全国很多知名餐饮企业所运用，
如今西贝、巴奴毛肚火锅、喜家德水饺、九
毛九，还有我们本土的百宴菌菇拉面、耀
军烩面等都在用，北到东北三省，南到广
东，可以说已经占领整个中国大江南北。
谈到企业如何练好内功，树立自己的良好
形象，一加一天然面粉的董事长王刚讲出
自己树立品牌、修炼内功的经验。

“的确，红利时代已经过去，我们有一
个很直观的体验就是，生意不好做了。”王

刚讲道，“我们可以看到，大街上的餐饮
店，开店的多，关店的更多，很多店铺开门
营业没几天就关门，然后新的餐饮店接
管，接着装修。周而复始。其实这里面都
蕴含着许多深层次的问题，那就是经营一
个餐饮企业，你的核心是什么。”王刚认
为，不管是像百宴拉面、耀军烩面这样从
改变食材上着手，还是像紫苏这样用匠心
去做菜。其本质都是一种回归，回归到餐
饮的本源去适应现在消费者的消费习惯、
饮食习惯。餐饮发展的趋势正是如此，健
康的消费习惯已经成为大众消费的主流，
如果现在不抓住这一趋势，淘汰则是很正
常的。以此类推，再过 3年或 5年，单纯倡
导食材也有可能会面对同样大的竞争，而
在未来十年餐饮企业发展的过程中，仅仅
是倡导健康的食材已不足以立足，餐饮企
业需要在食材的基础上拥有自己的特
色。从每一个细节着手，来研究客户的需
求，迎合客户的需求，打破常规，去为了食
客的健康、品质的提升做一些别的企业不
敢做的事情。

餐饮转型在新形势下势在必行，追根溯源都是消费者不断更新的饮食观念，吃什么健康，怎么吃得健康已经成为大家对

“吃”这件事的新思考，而在这些餐饮及食品生产加工企业大咖的眼中，这一切的问题都可以归结到食材的本身，而在保证食材

的基础上，特色服务、客户体验也都是当下餐饮企业需要深入研究的课题。


